

Estadísticas locales de septiembre revelan cambios respecto de 2023

Biobío: matrimonios bajan 21,7% y uniones civiles suben hasta 21%

Sociólogos de dos universidades de la Región analizaron las cifras presentadas por el INE, en las que incluye el ámbito cultural y económico.

Por **Francisca Pacheco Pérez**
 cronica@diarioelsur.cl

En septiembre, la cifra de matrimonios en la Región del Biobío registró un descenso interanual de 21,7% y, en contraste, los acuerdos de unión civil incrementaron en un 21% durante este período, según el Instituto Nacional de Estadísticas (INE).

Este panorama no sería exclusivamente local, sino que se da de forma similar en todo el país, y responde a una serie de factores culturales, sociales y económicos, entre ellos las nuevas formas de familia y la protección del patrimonio individual. Así lo explicaron dos sociólogos de la Universidad Andrés Bello (UNAB), Bernardo Neira; y de la Universidad Católica de la Santísima Concepción (UCSC), Francisco Fuentes.

De acuerdo con datos del Registro Civil, el último año –concretamente entre diciembre de 2023 y el 9 de diciembre de 2024– se concretaron 5.945 matrimonios en la Región y 712 uniones civiles.

Los números de la institución revelan que diciembre de 2023, con 559; enero de 2024, con 728; febrero, con 874; y marzo, con 502, fueron los meses en los que más se celebraron matrimonios, y a partir de abril las cifras se redujeron, mostrando un repunte en septiembre, que registró 623



En la Región del Biobío y el país continúan predominando los matrimonios, pero se ha constatado un incremento de las uniones civiles.

Generaciones actuales

De acuerdo con los expertos, los jóvenes son quienes más han optado por los AUC, ya sea por causas económicas, como el resguardo del patrimonio, y culturales.

enlaces.

Por su parte, las uniones civiles oscilaron entre 40 y 70 por mes, aunque no se vio una tendencia específica el último año.

MÁS "PRACTICIDAD"

El sociólogo y académico Bernardo Neira señaló que la modalidad de acuerdo de unión civil ha sido adoptada principalmente por parejas heterosexuales que optan por una mayor simplicidad, "lo que nos sirve para ir teniendo argumentos frente a algu-

nos sectores que plantean esto como una deba de los valores tradicionales, y no está siendo así".

En su análisis, además, sostiene que el panorama laboral, la seguridad social y la presencia de las mujeres en los mercados laborales también han contribuido a las cifras. "Estos elementos que están precarizados en nuestro país –estamos llegando al 30% de trabajo informal– no promueven que la gente tienda a casarse y más bien busque la convivencia, porque permite que ambos miem-

bros puedan optar a una vivienda con beneficio social", señaló.

En ese mismo contexto, el director del Centro de Análisis y Debate Público de la UCSC, Francisco Fuentes, precisó que "es difícil predecir el comportamiento de una sociedad, porque hemos entrado en procesos de liberalización muy fuertes y después hemos vuelto a ciclos conservadores. Ahora, los efectos los podemos ver en las bajas tasas de natalidad, en la disminución de los matrimonios, en la alta cantidad

de divorcios en ciertos niveles, la gente ya no está asumiendo que deba durar toda la vida".

5.945

matrimonios se llevaron a cabo en la Región del Biobío entre diciembre de 2023 y el 9 de diciembre de 2024.

874

matrimonios se realizaron en la Región durante febrero de 2024, siendo el mes que concentra las mayores cifras.

BRECHA GENERACIONAL

Además, la simplicidad legal que tienen los acuerdos de unión civil, las nuevas configuraciones familiares y la protección del patrimonio –que antes se construía en conjunto–, son parte de las características, principalmente, de las parejas más recientes.

"Creo que el peso del simbolismo de un matrimonio ha ido perdiendo fuerza de las generaciones actuales, entonces están dando prioridad más bien a términos práctico-legales, es decir, proteger patrimonios y regular la relación que hay en la pareja", señaló el experto de la UCSC, quien agregó que lo anterior "también nos demuestra la poca preparación emocional que tenemos para superar las crisis de pareja, como el manejo de las emociones y tolerancia a frustraciones".

Asimismo, "como también las tasas de adscripción a religiones han bajado, se puede ver que los jóvenes no lo ven como algo necesario para generar un vínculo", sostuvo.

publicreportaje

Con espíritu ciudadano